

DELCOMMUNE (*Camille*), Agent commercial (Rethel, 30.6.1859-Kinshasa, 26.12.1892). Fils de Régnier et de Woyard, Joséphine.

Né en France de parents belges, Camille Delcommune débuta dans la vie africaine par son départ, le 6 décembre 1883, pour compte de la maison française Daumas, Béraud et C^{ie}. Il fut d'abord adjoint au gérant de la factorerie de Kinsembo, mais assura bientôt la gérance de la factorerie de Boma.

Chargé, en 1885, de fonder des établissements commerciaux sur la rive droite du Haut-Congo, il s'établit à Brazzaville, puis, remontant le Fleuve, acheta l'ivoire, pour la première fois, à Lutete. Il fit alors aussi connaissance avec l'Ubangi. Rentré dans le Bas-Congo, il y prit livraison du vapeur *Alima*, dont il assura le transport de Matadi à Léopoldville par la route des caravanes et le lancement dans les eaux du Stanley-Pool. C'est à bord de ce vapeur qu'il remonta bientôt le cours du Congo jusqu'à Diele, celui de la Sanga et, pour partie, celui de l'Ubangi. En 1888, il transporta et lança de même le petit vapeur *France*.

Camille Delcommune s'apprêtait à rentrer en congé, après six ans de service ininterrompu, quand arriva au Stanley-Pool son frère Alexandre qui venait reconnaître commercialement, pour compte de la C. C. I. (C^{ie} du Congo pour le Commerce et l'Industrie) le Haut-Fleuve et quelques-uns de ses principaux affluents et sous-affluents. Les deux frères rentrèrent ensemble en Belgique.

Après un court congé, Camille Delcommune passe au service de la S.A.B. pour le Commerce du Haut-Congo, en qualité de directeur adjoint. Il repart le 1^{er} mars 1890 pour le siège africain de la jeune société, y sert avec zèle pendant trois ans, durant lesquels il remonte l'Ubangi à bord du Sw. « *Auguste Beernaert* », franchit le premier, le 17 août 1891, les rapides de Zongo et fonde, entre autres, les factoreries de Yakoma et de Bangasso.

En 1891, le major Parminter qui avait succédé à Valcke à la tête de la S.A.B. remet cette direction à Camille Delcommune. C'est dans ce haut emploi que Camille explore commercialement le Kwilu et la Djuma et fonde de nouvelles factoreries, dont l'une au confluent du Kasai et du Kwango. Il se distingua d'ailleurs par une autorité et une fermeté rares.

En décembre 1892, s'étant découvert devant le cercueil d'un de ses agents, il fut frappé d'insolation. Le 26 décembre, il succombait à l'hématurie.

C'est Camille Delcommune qui accueillit l'illustre écrivain Joseph Conrad, le 1^{er} août 1890, à Kinshasa, d'où Conrad, engagé par Albert Thys comme capitaine de steamer, accompagna le « directeur » aux Falls, en septembre suivant.

25 février 1951.
A. S. Gérard.